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! ! ! !本报讯 今天是轨交 !号线、"号线公交
接驳线停止运营的首个工作日。新民网记者在
!号线巨峰路站看到，大多数乘客都平静接受
接驳线的“退出”。来自地铁运营方的数据则显
示，同比上周五，!号线巨峰路站早高峰客流
略有上升；而 "号线虹口足球场站的进出站则
变化不大。
早上 #时 $%分，记者在 &号线巨峰路站

公交枢纽站看到，原本设置在此处的 &号线接
驳车站点已经“撤离”；站台上也不见有乘客在
等候接驳车。“上周起这里就已经贴了告示，通
知接驳车要取消。”原本每天乘接驳车上班的
乘客陈先生告诉记者，今早他早早做好了“挤
地铁”的准备，比平时提前了 '%分钟出门。

而对于接驳车的“退出”，不少地铁乘客都
平静表示“可以理解”“影响不大”。据介绍，接
驳线从今年 (月开通至今半年有余，但客流量
一直低迷；而来自公交公司的调查则显示，大
多数接驳线的乘客原先就是公交乘客，并非轨
交乘客，“所以事实上对乘地铁的上班族来说，
接驳线的取消确实影响不大。”公交公司这样
告诉记者。
来自地铁运营方的数据则显示，截至上午

"时 $%分，&号线巨峰路站进站客流为 ()!$

人，同比上周五 ()((人的进站客流增加 )*

人；而 "号线虹口足球场站的进站客流今日为
$*&$人，同比上周五 ()+,人的进站人数甚至
有所减少。 （新民网 李欣）

! ! ! !口述人!杨永祥"!"岁"中共党员#上海外

高桥出入境边防检查站四队队长" 由于在上

海世博会中的突出表现"#$%$年两次被公安

部出入境管理局授予二等功#

“世界上海港岸线最长、码头种类最多、
年货物吞吐量最大的港区。”这是我工作岗位
所在的外高桥港区现在拥有的 $个“头衔”。
不过在 )-年前，这里的码头岸线还不足 $公
里。经过 )%年的发展，外高桥港区已有 $%多
个一、二类码头，约 *%个泊位，执勤岸线全长
"%多公里，国际航行船舶进出量也由每年的
.---多艘次，猛增到 .万多艘次。

作为一名建设参与者，我见证了外高桥
港区发生的这些巨变。在我看来，这正是上海
城市建设、经济发展和国际航运中心建设的
一个缩影。

巡查：从骑自行车到开小车
我是学外语的，)***年大学毕业后来到

外高桥港工作，一直没有离开过。当时这里的
一切都是陌生的，但我渐渐爱上了边检这个
岗位，爱上了不断带给我惊喜的这个港区。

记得 )-年前，我在基层监护队从事码头
监护工作，那时只有现在的外高桥一期、二期
码头投入使用，我们巡查的交通工具是自行
车，码头的温度冬天比市区更冷，夏天则更
热，而且江边一年四季风都很大，可见当时工
作的艰苦程度。没多久，我们就配备了警车，
从此可以开车去巡查。

外高桥边检站刚成立时是人工梯口监
护，也就是说每艘外轮的梯口，都由一名边防
警驻守，不仅费人力，效果也不是很好。后来，
边检机关开始在码头尝试安装电视监控系
统，这些监控探头遍及港区的角角落落。去年
还升级安装了智能监控软件，只要有车或人

进入我们预先设定的监控区域，系统都能语音
报警，提升了执勤效率，强化了监控的有效性。

验证：辨别真伪开全国先河
外高桥港是上海乃至全国最繁忙的码

头，平均不到半小时就有一艘国际船舶进出，
货物吞吐量多年来居全国第一。在所有进出
外高桥港的外轮中，有一大半的船舶采用海
员证进行出入境申报。而长期来，我国对国际
旅行证件的研究，主要集中在护照领域，海员
证件研究一直存在空白。

面对世界各地不同的海员证，边检机关
经常需要花费较长时间来鉴别真伪，极大地
影响了通关效率。上海世博会前，我是外高桥
边检站检查队队长，为应对世博会期间外轮
大量进出的情况，我和同事开展了专门的海
员证件研究。我们成立了海员证课题研究小
组，收集 ,-个主要国家和地区签发的 )--余
种常见海员证件，详细了解这些证件的签发和
管理制度，并且将研究成果转化为可供一线工
作人员参考的直观形式，帮大家熟悉各种海员
证件的样式与内容，进而在办理出入境手续时

能快速辨别真伪。在此基础上，我们还建立了国
内首个海员证件资料库。世博会后，这个海员证
件数据库被公安部出入境管理局制成专门的软
件，并在全国所有海港站推广，收效很大。

去年，我们又建成了全新的证件研究室，
它集证件鉴别、学习培训和成果展示等多种
功能于一体，能极大提升边检机关证件研究
和伪假证件识别水平，增加海港口岸的管理
能力，这也是目前国内海港口岸最先进的证
件研究室。

通关：每条船靠港省2小时
上海在全球经济和航运发展中的地位越

来越重要，确立了建设国际航运中心的目标，
而边检机关的服务水平是国际航运中心软环
境的重要组成部分，为此，我们花了很大的努
力，通过科技强警，提升通关效率。

为缩短船舶通关时间，我们利用数字和网
络技术，在国内率先研发了“自助申报系统”。通
过这个系统，登轮人员可在互联网上提交个人
信息，提前预约办理登轮证件，在登轮前，可到
边检站凭预约信息直接领取证件，大大简化了
办证流程；而船公司如果安装了系统终端，连登
轮证都可以在家打印，持证人员可直接赴码头
登外轮，真正实现了“办证零等待”。

过去，一条外轮靠泊前，代理人员要从福
州路的公司赶往外高桥办理通关手续，遇到人
多还需排队等待，一个来回至少需要 (个小
时。现在诸如船舶和人员报检、证件申领这样
的手续，都可以在网上完成，每艘船的靠泊时
间至少缩短两小时———可别小看为船舶省出
的这两小时，大型集装箱轮在港口多停靠 )小
时，就要多支付数万元甚至更多的费用；而为
每条国际航行船舶节省两小时的靠港时间，不
仅每年给船东带来至少上亿元的经济效益，
更重要的是码头船舶吞吐频率加快，还有利
于船舶航线优化，提高船舶准点率和航运企
业的信誉度。 本报记者 江跃中 采访整理

! ! ! !&!十年来这个城市$这个国家发生了

巨大的变化"请您也谈一下发生在您身上

的一个具体变化# 您怎样评价这种变化%

!!我上班在外高桥港区"家住在宝

山吴淞# "#年前我上班要从家里坐公交

车到杨浦区嫩江路码头" 然后摆渡到浦

东"之后再坐公交车到码头"每天上班路

上花三四个小时"后来外环隧道开通了"

我自己也买了私家车" 现在每天开车上

班"经过外环隧道到外高桥码头"单程不

超过半小时"非常方便# 这也说明"城市

的基础设施建设更加完善" 老百姓的收

入也在不断增加#

&!您在为过去十年工作的成绩$事

业的发展欣慰的同时" 还有怎样的一点

遗憾呢%

!!最大的遗憾是对家人照顾较少"

特别是我女儿刚出生那几年我工作特别

忙" 照顾小孩的任务都交给了妻子和父

母"觉得比较愧疚#

&!新的十年"能否谈一下您或您的

家人的一个心愿#

!! 最大的愿望是女儿健康平安地

成长#

验证有软件，申报走网络。外高桥出入境边检站杨永祥亲历港区巨变———

办证“零等待”“吞吐”翻十倍

! ! ! !本报讯（记者 吴强 实习生 陆翔）早晨
降下的一场秋雨，正好验证了轨交 $、"号线虹
口足球场站新换乘通道给乘客带来的便利。今
天是新通道启用后的第一个工作日，早高峰期
间，记者在现场看到，虽然人流如织一如往常，
但整个早高峰期间总体客流平稳有序。

早晨 "时许，记者冒雨赶到 $号线、"号
线虹口足球场站。早高峰如期到来，从 ,时/*

时，承受大客流压力的 "号线 $号口，依旧采
取只进不出的限流措施，上班通勤乘客对此都
已经十分熟悉。新换乘通道内有各类清晰的标
志，让乘客几乎不费周折就能找到方向。拿着
雨伞匆匆赶路的石小姐告诉记者，父亲开车把
我送到地铁站，换乘又不再出站，“这把伞到现
在都没有打开过。虽然一路走过来的时间并不

比原来少多少，但不用淋雨了，方便不少。”
从 ,时 $%分到 *时，轨交方面特意安排

了 ).名志愿者指挥疏导客流，其中 (名被专
门安排在了垂直落差 ),米的超长电梯处。值
班站长周卿告诉记者：“站方主要担心有乘客
手触碰到电梯上的紧急停止按钮，所幸情况都
较好。据了解，,时/*时的早高峰期间，两站
换乘客流共 ,,$$人次，其中 $号线换 "号线
为 +(+"人次，"号线换 $号线为 ..,+人次。

"号线换乘 $号线的超长电梯，可能会给
部分行动不便的乘客带来一些麻烦，轨交方
面也鼓励多使用无障碍电梯，但是前往无障
碍电梯，却要经过一段 +% 米左右的狭窄通
道。“这个似乎在设计上有欠考虑，如果能改善
就好了”，乘客李先生说。

换乘“不淋雨”：好 无障碍通道不便：烦
3、8号线“站内换乘”首考过关

6、8号线“公交停驳”风平浪静
乘客平静接受接驳线“退出”，轨交客流变化不大

&同题问答'

(上接第 %版)大热天走进商家，第一件事就
是看执照，是不是合法经营，接着是“面试”老
板。丁军告诉记者，生活中心提供的服务是公
益性质，有些老板一听是要为社区老年人服
务，收费要低只能微利，便面露难色。“这样的
商家只能排除在外。”服务的种类也要全，洗
脱排油烟机的商家一直找不到，不是没有固
定的经营场所就是技术不合格。丁军四处打
听，终于在中心成立之前觅到了合适的。
为方便老人修小家电，生活服务中心提

供了便民措施，只要把要修的小家电送过
来，统一由指定商家上门取，等修好了再通
知居民到中心取。中心成立后，丁军还定期
组织便民集市到街道 "个生活服务分中心
摆摊：测血糖、血压，修自行车、修伞、修钟
表，还有“乐淘淘”闲置物品交换、居家养老
和养老院咨询……

“工作室”实在太知心
枫林街道的老年人比例达 $%0，是徐

汇区老龄人口最多的街道。“老年人更需要
精神的慰藉，社会的关爱。”生活服务中心成
立后，根据街道梳理出的 .,,位 ,-岁以上

子女不在上海的老人和孤老，丁军带着志愿
者为他们每人建了老年生活服务手册，开通
关爱电话、上门理发、冬季洗床单被套……

老人需要物质帮助，更希望能排遣精神
上的苦闷，专做老人心理工作的“丁姐工作室”
今年 ,月成立。尽管有 '-来年居委会工作经
历的丁军是做人思想工作的一把“好手”，为了
让“工作室”做得“专业化”，她到医院的心理咨
询医生那里讨教经验和专业知识，又买来好
多心理学方面的专业书拼命充电。

宛南一村 "-多岁的蒋伯伯是位孤老，
听说丁姐工作室成立了，他找到丁军诉苦。
原来，老人为了改善经济条件，把原先一套
一室一厅的房子置换成一室户的小房。由于
没有按照合同约定的时间迁户口，对方把他
告上法庭索要经济赔偿。老人愤懑不已，觉
得是中介在欺负他，实在想不通：“就晚几天
迁户口又有什么关系？”丁军耐心听完老人
叙述，慢慢开导他，现在是契约社会，签了合
同就要履约。尽管老人最后赔了对方 '万元
左右，丁军的一趟趟上门，一次次电话，终于
让蒋伯伯内心平复了不少：“丁军不嫌烦，不
怕累，丁姐工作室实在太知心了。”

!想不通! 找"丁姐工作室#

! 杨永祥在外高桥港区指挥调度 （资料照片）
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